

オープン カレッジ

筆者のライフワークの原点となつたのは、大学生の頃に読んだ英語論文との出会いでした。その論文には、骨盤底筋群を鍛えることにより尿もれが改善されることが記されており、海外では理学療法士による運動指導が行われていることを知りました。ただ、日本では尿もれに対する理学療法は保険診療の適用となつておらず、「日本でも尿もれに対する理学療法を普及させることができたら」と志を抱くようになりました。

産後ケアが当たり前の世の中を目指して



日本福祉大学
健康科学部教授
井上 倫恵

博士課程修了後には、臨床において尿もれや骨盤底筋群などの骨盤底機能障害を有する患者さんへの理学

いのうえ・ともえ ウィメンズヘルス領域の理学療法。名古屋大学大学院医学系研究科博士課程（後期課程）修了。博士（リハビリテーション療法学）、理学療法士。1986年生まれ。

有する女性では6%にとどまつっていました。これまで、産前産後の女性における腰痛・骨盤帯痛や尿もれなど、身体トラブルは、新生児の予後や妊娠婦の生命に関わるものではないことから「マイナートラブル」と呼ばれ、見過ごされてきました。しかし、これらの身体トラブルは、産後うつや体職、労働生産性、次子妊娠にも悪影響を及ぼすことが明らかになつており、決して「マイナー（小さい存在で、重要でない）」な問題

ウィメンズヘルスの重要性

筆者らが産後1年以内の女性を対象に行つた調査では、産後女性のうち66%に腰痛・骨盤帯痛が、33%に尿もれがあり、医療機関を受診した経験をもつ女性は、腰痛・骨盤帯痛を有する女性では9%、尿もれを

としました。

筆者らが産後1年以内の女性を対象に行つた調査では、産後女性のうち66%に腰痛・骨盤帯痛が、33%に尿もれがあり、医療機関を受診した経験をもつ女性は、腰痛・骨盤帯痛を有する女性では9%、尿もれを

治療に従事しました。患者さんからは「受診するまでに何年もかかつてしまつた」「もっと早く知りたかった」などの声が多く聞かれました。早期から理学療法を行うことができれば重症化予防ができるのではないか。そのためには、私が選んだ道は大学教員、すなはち教育・研究者になることは何なのか考え、私がどのようになりました。

これまで一部の地域で先駆的に行なわれてきた産後ケアがモデルケースとなり、地域での予防的な活動が全国へと展開されることが期待されます。

筆者の所属する日本福祉大学では「Well-being for All」を宣言しており、このなかには「ウイメンズヘルス」も含まれます。ウイメンズヘルス領域の理学療法の対象は、産前産後における身体トラブルや骨盤底機能障害にとどまりません。月経に関わる健康問題や、女性アスリートにおけるスポーツ障害・外傷、更年期以降の女性における骨粗鬆症、乳がん・婦人科がん術後におけるリンパ浮腫など、その対象は多岐にわたります。教育者として女性の生涯にわたる健康を支援できる理学療法士を育成すること、研究者としてウイメンズヘルス領域の理学療法のエビデンスを構築し、日本における社会実装を一步でも前に進めることが、今の私の大きな目標です。

ではありません。

近年では、医師の指示のもとで自費診療にて尿もれに対する理学療法が増えつつあります。また、2024年10月には、こども家庭庁が「産前・産後サポート事業ガイドライン」を改定し、産後ケアの「実施担当者」として「理学療法士」の名称が明記されました。

モード自費診療にて尿もれに対する理学療法が増えつつあります。また、2024年10月には、こども家庭庁が「産前・産後サポート事業ガイドライン」を改定し、産後ケアの「実施担当者」として「理学療法士」の名称が明記されました。